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تجربة سعودية ناجحة 
مع طاقات الشباب

كلام من القلب

د.عبدالرحمن عادل العيسى

من أيام كتب الزميل ســلطان الجزاف في زاويته بالزميلة 
»القبس« مقالا بعنوان »هل يستطيع  النهام القيام بالتغيير؟«، كان 
مقالا رائعا طالب فيه الزميل الجزاف بإطلاق سراح »استراتيجية 
2010 ـ 2020 المتكاملة«! ويقول الزميل ان هذه الخطة الوطنية 
المروريــة لم تر النور، بالطبع نحن نقول ان »المرور« هو قصة 
ازليــة »خانقة« نتمنى التخلص منها واجراء عملية بل عمليات 
استراتيجية رديفة تنعش الطرقات، ولا شك ان اليوم كل مستخدمي 
الطرقات يلاحظون اعمال الطرق في شــوارعنا الرئيسية التي 
تجرى من صيانة واعادة تنظيم الطرق باســتحداث مسارات 
وجسور وانفاق في كل مناطق ومحافظات الكويت! ونحن نقول 
بل ونطالب هيئة الطرق ومكاتب المقاولات وكل اصحاب الشأن 
تكثيف عجلة انجاز هذه الطرق رغم مشــاهداتنا اليومية ليلا 
ونهارا جهود الاعمال الخاصة بالطرق، فتحاول وتكثف جهودها 
لتسهيل المرور على هذه الطرقات! وتبقى ملاحظاتنا على جهود 
رجال »المرور« والنجــدة والأمن العام ليلا ونهارا، هي التأكيد 
والاشادة بهذا الانتشار المروري، وهذه الكثافة المرورية لتحقيق 
الانسيابية المطلوبة من مستخدمي الطرقات! وتبقى ملاحظاتنا 
التأكيد على انشغال الكثير من الناس عن الطريق بمتابعة وسائل 
التواصل الاجتماعي عبر اجهزتهم النقالة وكذلك متابعة اصحاب 
مركبات التاكسي لخارطة الطريق اثناء القيادة، وكذلك سيارات 
الخدمة كالمطاعم بما فيها ايضا الدراجات النارية التي تستخدم من 
اجل توصيل الطلبات وانشغالهم عن الطريق في متابعة وسائل 
التواصل اثناء القيــادة! نعم هناك قصور وقصور في الرقابة 
الأمنية والتوعية المرورية للافراد والمؤسسات وايضا للمجتمع، 
لذلك ستبقى قصة الازدحام المروري هي قضية ثقافة هذا المجتمع 
المتعدد الأجناس واللغات! ونقول كما قال الزميل الجزاف »هل 
يســتطيع النهام القيام بالتغيير؟«، نحن ندعم تطلعات الفريق 

عصام النهام ورجال المرور في هذه المهمة الوطنية!
> > >

وداعاً للزميل غازي الجاسم القناعي، رحمه الله
ودعت الأســرة الصحافية قبل ايام قامة من قامات العمل 
الصحافي ومدرســة رائدة تتلمذت علــى يد الرعيل الاول من 
رجال الصحافة الكويتية الخالدين! لقد عرف الزميل »بوخالد« 
رحمه الله في جريدة »الوطن« ثم عملت معه فترة الغزو العراقي 
الغاشم باللجنة الاعلامية في سفارتنا بدمشق ثم بالمكتب الاعلامي 
الكويتي في العاصمة الســورية بعد تشكيله برئاسة الشيخة 
حصة صباح الســالم، وكان غازي الجاسم نائبا لها ونحن مع 
مجموعة من الزملاء نعمل بــكل تفان واخلاص لخدمة قضية 
الكويت سياسيا وصحافيا واعلاميا.. لقد كانت جهود المرحوم 
غازي الجاسم قبل انشاء المكتب وبعده آنذاك محط اشادة لكل 
من عرفــه عن قرب، ورغم حرارة تعامله معنا كان، رحمه الله، 
ســريع الهدوء واخذ الامور ببساطة وسلاســة، نعم اختلفنا 
فــي امور العمل ولكن لم نختلف على مصلحة القضية وكذلك 
مصلحــة الكويت، لأن بوخالد كان يترفع بدماثة خلقه وخبرته 
عن صغائر المواقف بالعمل، رحم الله غازي عبدالعزيز الجاسم 

وبارك له بأولاده واسرته.

الضيافة صناعة عربية لها أصولها، فحين يحل الضيف لدى 
العرب قديما وجب ضيافته ثلاث أيام وإقامة الولائم تعبيرا عن 
الترحيب والكرم الأصيل وتقديم القهوة العربية وكل وســائل 

الراحة للضيوف.
في باريس، حيث كنا هناك قبل عام تقريبا وكان الغرض من 
الزيارة مراجعــة طبية لإجراء عملية جراحية لابنتي زينب في 
اختصاص الوجه والفكين لدى البروفيســور الفرنسي ارلوند 
بيكارد في مستشــفى نكير للأطفال الذي أجرى لابنتي عملية 
سابقة وهي بعمر 10 أشهر، في بداية الرحلة كان هناك تخوف 
كبيــر وغموض، حيث ان الغربة أمر صعب خصوصا إذا كانت 
لعلاج او عمليــة جراحية وكنا نحتاج إلــى الدعم في الجانب 
النفســي قبل الطبي لتقوى لدينا العزيمة والإصرار على البدء 
في علاج ابنتي زينب، وفعــلا كان لنا ذلك بصورة او أخرى، 
او اكثر صراحة ان الجانب الإيجابي شــكل الجزء الأكبر وان 
الجانب الســلبي اقل وتم تفادي معظمه بل انه ربما من بعض 
التجارب استطعنا إبداء بعض الملاحظات تصب في صالح جميع 

المرضى القادمين للعلاج.
هنا أتحدث عن المكتــب الصحي الكويتي في باريس، ومن 
تقييمي له من المتابعة وتحقيق الهدف المرجو من الســفر فإنه 

يوازي تطلعاتنا وطموحنا.
في آخر زيارة لنا في العام الماضي وقد تم تغيير موقع المكتب 
 avenue Foch( الصحي من شارع الشانزلزيه الى شارع فوش
Square( كان المكان اكثــر هدوءا والمبنى متعدد الطوابق وعدد 
طاقم العمل لا باس به، أما المهام فكل شخص يختلف اجتهاده 

عن الآخر.
في صالة الانتظار، جاء لنا شاب حاملا معه دلة القهوة العربية 
مستقبلنا بابتسامه جميلة وأخلاق عاليه يقدم لنا الضيافة العربية 
الأصيلة كمعدنه الجميل بكل تواضع ويتحمد لنا بسلامة الوصول 
ويقوم بإجراءات الوصول الإدارية وتوجيهنا والسؤال المستمر 
اذا كنا بحاجة لأمر ما، إن أي شــخص بديهيا سيسأل من هذا 
الذي قدم لنا القهوة؟ وما دوره هنا في المكتب الصحي الكويتي؟
ببساطة انه الشــاب الخلوق عبدالله الحاي ويعمل مساعد 
إداري لمدير المكتب الصحي فهد الرشــيدي وهو الذي عرفناه 
أيضا بدماثة الخلق والسعي نحو مساعدة المرضى الكويتيين، 
كذلك أيضا الســيد فيصل الزمنان مساعد المدير المالي الذي لا 
يتوانــى عن تقديم أي خدمة، هذا الطاقم بلا ادنى شــك يقوم 
بدوره المطلوب ويسعى دائما لان يكون المكتب الصحي الأفضل 

خارج الكويت.
وأيضا النظام الإداري الذي قام بتطبيقه الأخ عبدالله الحاي 
من متابعه لمراسلات المرضى بين إدارة العلاج بالخارج والمكتب 
الصحي والمستشــفيات، قمة في التنظيم والتطور حتى يتابع 
الأعمال وتســهيل تنظيم أعداد المرضى وعدم التأخر وتعطيل 

علاجهم.
اخي عبدالله من تواضــع لله رفعه، وأعانك الله يا بومحمد 
على هذه المسؤولية الكبيرة وكتب الله لك النجاح والتوفيق في 
المجال المهني والأسري، فأنت خير مثال نقدمه ليكون نموذجا 

للبعثات الكويتية بالخارج.
بالمختصر: نحتاج أن تكون سفاراتنا وبعثاتنا بالخارج المنزل 
الأول للكويتيين في الخارج والمعين الأول لهم، فكثير من المواقف 
نشاهد فيها تأخرا كبيرا في التدخل لحل المشكلة او بعد انتشارها 

وتصبح قضية رأي عام.
رسالة: تجري الرياح كما تجري سفينتنا ** نحن الرياح ونحن 

البحر والسفن
إن الذي يرتجي شيئا بهمته ** يلقاه لو حاربته الإنس والجن
فاقصد إلى قمم الأشياء تدركها ** تجري الرياح كما رادت 

لها السفن

معروف عن المباحث لدى الشرطة 
الكويتية، سرعة القبض على الجناة في 
فترة قياسية، مما يضفي على المجتمع 
الكويتي مزيدا من الأمن والاطمئنان، 
ولذلك لهم الشكر والتقدير إزاء عودة 

الممتلكات والحقوق لأصحابها.
لكــن يبدو أن توجهــات ما تحدد 

مسارهم وسرعة وطبيعة إجراءاتهم.
ومثال على ذلك استفهامات كثيرة 
تدور حول تعدد بلاغات هروب )نحشة( 
الخادمات الأفريقيات )ساحل العاج( من 
بيوت كفلائهم )في اللغة القانونية تسمى 
متغيبات(، بلا سبب، مما سبب خسائر 
مالية لهؤلاء الكفلاء، وكنت شــخصيا 
أحد هؤلاء الضحايــا، قدمنا البلاغات 
التي حولت إلى المباحث من شهر أبريل 
الماضي وحتى الآن لا نتيجة! ويبدو أن 
هناك عصابة متخصصة في إغرائهن 
للعمل خارج نطاق الكفيل، والمشكلة أن 
البطاقة المدنية التي ما زالت بحوزتهن 
تحمل أســماء الكفلاء )رغم ســقوط 
الكفالة( وعليك أن تتخيل لو كانت هؤلاء 
النســوة يعملن الآن بهذه البطاقة في 
أعمال منافية! فلماذا تتراخى المباحث 

عن دورها المنشود هنا؟! 
أمر آخر يلوث سمعة بعض رجال 
المباحث عبر استعمال أسلوب البطش 
والإهانات عنــد القبض على المتهم أو 
لإجباره على الإقرار بالتهم، وما أدلى به 
النائب أحمد الفضل أمس الأول في شأن 
القبض خطأ على الزميل الإعلامي الأستاذ 
ماضي الخميس إلا مثال بسيط لما قاله 
النائب سيد عدنان عبد الصمد في قاعة 
مجلس الأمة عن وسائل التعذيب الذي 
واجهها المتهمون في الواقعة المعروفة بـ 
»خلية العبدلي«! الآن لم تعد هذه الأساليب 
كما في الماضي في نطاق الكتمان، بل 
تتداولها الآن وسائل التواصل الاجتماعي، 
وتسجلها على الكويت المنظمات العالمية 
لحقوق الإنسان، الكويت التي تتشرف 
بأن يكون صاحب السمو أميرها »أمير 

الإنسانية«.
ونذكر إخواننا رجال المباحث بتقوى 
الله الجبار المنتقم يوم يقول الإنسان 
يا ليتني كنــت ترابا، يوم لا ينفع فيه 
مــال ولا بنون ولا جاه إلا من أتى الله 

بقلب سليم!

هذه المرة الثانيــة التي أزور فيها 
الرياض خلال سنة ونصف، زيارة كانت 
للعمل طبعا، وفي كل مرة والحمد لله 
أشهد تغييرا إيجابيا على وجه الرياض 
المشرق، البناء في كل مكان والعمل في 
كل زاوية قائم على قدم وساق في سباق 
مع الزمن، لكن التغيير لم يكن فقط في 
الحجر، هناك تغييــر إيجابي آخر مع 

البشر، وبشكل مفرح أكثر.
أعجبني أيضا أنني كلما دخلت أحد 
المحلات رأيت شــبابا عربيا سعوديا 
يعمل بمختلف المهن، من المدير مرورا 
بالعاملين في المولات والمحلات، بل من 
دون مبالغة حتى في المقاهي والكافي 
شوب تراهم يتصدرون المشهد، لافتات 
تعلقها المحلات يطلبون شبابا سعوديا 
بالــذات للتوظيــف دون غيرهم، هم 
تجاوزوا مرحلة الحرج من العمل اليدوي 
وأصبح الشباب السعودي مبدعا أينما 
بالقوانين أيضا،  حل، والدولة تدعمهم 
يبدو أن قوانين الإقامة المغلظة التي ابتدأ 
تنفيذها منذ أكثر من سنة تؤتي ثمارها، 
هناك هجرة عكســية للوافدين، مهن 
ووظائف جرى إحلال الشباب السعودي 

فيها بكل أريحية.
ما لفت انتباهي فــي هذه الزيارة 
اســتيعاب المتقاعدين أيضا في بعض 
الوظائف، كل حسب مقدرته، في أكثر 
من مرة وأنــا أطلب )كريم( للتوصيل، 
أجد من يقوم بالقيادة سعوديا ومتقاعدا 
أيضا، حديث ودي بيني وبينه يخبرني 
بأن هذا العمل أفضل من الجلوس في 
)الاستراحات(، بالإضافة إلى أن العائد 
المادي ممتاز يضاف إلى دخله الشهري 
وهــو مرتاح على هذا الوضع، تكررت 
تلك المشاهد أكثر من مرة، الشباب منهم 
وطلبة الجامعة كانوا أكثرية، أقول في 
نفسي يا ليت الجماعة عندنا يستوعبون 
الفكرة، هذه أفضل من زيادات المتقاعدين 
وسوالف التأمينات إللي ما تخلص، نقطة 
مهمة للنقاش على مستوى المجتمع، ما 
رأيك انت عزيزي القارئ؟ السنا نحن 
أولى بمثل تلــك الأفكار؟ وفي الختام 

سلام.

كل التقارير السياســية المتزنة 
وغير الموجهــة بالإضافة إلى رؤى 
أن  المنحازين« يرون  المحللين »غير 
القادم  التغيير في المجلس  نســبة 
ســتصل إلى 60٪، أي أن 6 أعضاء 
حاليــين في كل دائرة »في حســبة 

متوسطة« لن يعودوا إلى البرلمان.
> > >

وأعتقد أن هذه النسبة عادلة حتى 
الآن نظرا لأداء المجلس بالمجمل، وتأتي 
أيضا عدالة نسبة التغيير من الأداء 
الفردي لبعض النواب، وكعامل مساعد 
أيضا قد يساهم في رفع نسبة التغيير 
المترقب هناك التشاوريات التي انتهت 
إلى مــا انتهت إليه ومعها تم تحديد 
حظــوظ وجوه جديــدة، بالإضافة 
إلى تشــاوريات أخرى قادمة خلال 
الأشــهر الأربعة المقبلة ستزيد مع 
ظهور نتائجها من احتمالية أن تتجاوز 
النسبة الـ 60٪، طبعا بالإضافة إلى 

تــوارد أنباء عن أن نوابا حاليين لن 
يخوضوا الانتخابات المقبلة، ما يعني 
أن النسبة ســترتفع إلى ما يقارب 

الـ ٧0٪.
> > >

المهم هنا ليس ارتفاع نسبة التغيير 
إلى 60 أو ٧0 أو حتى ٨0٪، بل المهم 
تغيير النهج في العمل البرلماني ككل، 

تغييرا يعيد للمؤسســة التشريعية 
شــيئا من قوتها التي افتقدتها أمام 
للحكومة في معظم  سيطرة مطلقة 
الأحيان، وسقوط البرلمان في معركة 
الحسابات السياسية في أحيان أخرى، 
ما جعل البرلمان يفقد جزءا من جوهره، 
بل جزءا كبيــرا من جوهره ما كان 

يجب أن يخسره تحت أي ظرف.

> > >
عودة المعارضة مهمة جدا، ومع 
إعلان تيارات سياسية مقاطعة جديدة 
لخوض الانتخابات ربما يغير شيئا 
من خارطة النهج التي استمر عليها 
البرلمان طوال السنوات الثلاث الماضية.

> > >
الرؤية غيــر واضحة حتى الآن 
لتحديد شــكل البرلمان، ولكن الظن 
الغالب انه وفي حالة استمر المجلس 
التغيير  وأكمل مدته، فإن صــورة 
ستتضح جليا مع دخول شهر فبراير، 
حيث تنتهي كل حسابات الدوائر وتبدأ 

إعلانات الترشح الرسمية.
> > >

من مصلحــة الحكومة طبعا أن 
يكمل المجلس مدته، وأن تكمل هي 
الأخرى مدتها دون عوارض سياسية، 
أقول من مصلحة الحكومة وليس.. 

الشعب.

»دور وسائل الإعلام الكويتية في 
تزويد النخــب الكويتية بالمعلومات 
عــن القضايا السياســية الداخلية 
والخارجية«.. دراسة تحليلية وميدانية 
قدمت في عام 201٧ للحصول على 
درجة الدكتوراه في الإعلام من جامعة 
القاهرة ـ كلية الإعلام قسم العلاقات 
العامة والإعلان، قامت بإعداده الباحثة 
الشيخة د.ندى جابر خالد الصباح.

دراســة علمية منهجية إعلامية 
تحتوي مقدمة وسبعة فصول بهدف 
رصــد المعالجة الإعلامية لوســائل 
الإعلام الكويتية )صحف - وتلفزيون(، 
ودورها في تزويد النخب الكويتية 
السياسية  القضايا  بالمعلومات نحو 
الداخلية والخارجية، ومن ثم قدرتها 
علــى التأثير المعرفــي والوجداني 
والســلوكي لأفراد النخبة الكويتية 
نحو القضايا السياســية، بالإضافة 
إلى قدرتها على تحديد أولويات تلك 

القضايا لدى النخب عينة الدراسة.
الفصل الأول استعراضا  تناول 
للنظام السياسي في الكويت، حيث 
تكوينه من السلطات الثلاث والعلاقة 
بينها، كما تناول عددا من أبرز القضايا 
السياسية الداخلية والخارجية ذات 
العلاقــة الوثيقة بتطــورات الحياة 

السياسية في الكويت.
الفصل الثاني خصص للحديث 
عن وسائل الإعلام الكويتية، فتناول 

الصحافة الكويتية من حيث نشأتها 
وتطورها الراهنة، كما تناول تاريخ 
الإذاعة الكويتية والإذاعات الكويتية 
الحالية، ثم تناول التلفزيون والقنوات 
الفضائية في الكويت من حيث النشأة 
والتطور لتلفزيون الكويت والمنظومة 
التلفزيونيــة الكويتيــة الحكومية 

والخاصة.
وجــاء الفصــل الثالث ليوضح 
التي  للدراســة  المنهجية  الخطوات 
اتبعتهــا الباحثة مــن حيث تحديد 
المشــكلة البحثية، وأهمية الدراسة، 
السابقة ذات  وأهدافها، والدراسات 
صلة بموضوع الدراســة، والإطار 
النظري الذي انطلقت من الدراســة 
والمتمثل في نظريتي الاعتماد على 
وسائل الإعلام، وترتيب الأولويات، 
ثم تساؤلات الدراسة وتحديد المفاهيم 

والتصميم المنهجي للدراسة من حيث 
نوع الدراســة ومناهجهــا العلمية 
التحليلية  الدراســتين  وإجــراءات 
والميدانية انتهاء بالمعاملات الإحصائية 
التي تم استخدامها في معالجة بيانات 

الدراسة.
الفصل الرابع تناول نتائج الدراسة 
التحليلية علــى عينة من الصحف 
الكويتية في صحيفتي الوطن والقبس 
في تناولها للقضايا السياسية الداخلية 

والخارجية.
الفصل الخامس نتائج  ويتناول 
الدراسة التحليلية في نشرات الأخبار 
الرئيسية في كل من تلفزيون الكويت 
الحكومي وقناة الوطن الخاصة في 
تناولهما للقضايا السياسية الداخلية 

والخارجية.
أما الفصل الســادس فخصص 

لعرض مــا توصلت إليه الباحثة في 
دراستها الميدانية التي أجريت على 
عينــة من النخبــة الكويتية بهدف 
رصد دور الصحف ونشرات الأخبار 
في الكويت فــي تزويد تلك النخبة 
بالمعلومــات المختلفة حول القضايا 

السياسية الداخلية والخارجية.
وينتهــي البحث العلمي بفصله 
السابع الذي خصص لخاتمة الدراسة 
التي شــملت أهم مــا توصلت إليه 
الدراســة من نتائج على المستويين 
التحليلي والميدانــي، بالإضافة إلى 
أهم المقترحات ذات الصلة بموضوع 
الدراسة من الشــيخة د.ندى جابر 

خالد الصباح.
٭ مسك الختام: سطور مقالتنا قمت 
باقتباس كلماتها من الدراسة العلمية 
التي منحت من خلالها الشيخة ندى 
جابر خالد الصباح درجة الدكتوراه، 
وبالفعل قمت بقراءة البحث العلمي 
الذي اعتبر ليس فقط بحثا بل يعتبر 
مرجعــا علميا لكل باحث علم، فهي 
دراسة علمية وعملية قامت على تاريخ 
الإعلام الكويتــي وتطور الصحافة 
الكويتيــة وكيفية تناول الخبر عبر 

الإعلام الكويتي.
ذلك البحث يجب على مسؤولي 
التعليم الأكاديمي والإعلامي الاطلاع 
المنهج  عليه وقراءته لإدراجــه في 

الإعلامي ليدرس لطلاب الإعلام.

في الساعة الثانية من بعد ظهر 
يوم الســبت الموافق السادس من 
أكتوبر عام 19٧3 جاءت الساعة التي 
تمنتها وعملت لها وانتظرتها الأمتان 
العربية والإسلامية جمعاء من المحيط 
إلى الخليج، فعلى الجبهة المصرية 
تلاحقــت عواصف النار في ضرب 
بالمدفعية، وتم  القصف  الطيران ثم 
إنزال 1000 قارب مطاطي إلى قناة 
الســويس مع ٨000 مقاتل شكلوا 
الموجة الأولى من موجات العبور ثم 
طوفان من قوات المشاة والمدرعات، 
ووراء هذا الحشد المهيب جيش المليون 
مقاتل، في العاشر من رمضان كانت 
مصر تعيش واحــدا من أمجد أيام 

عمرها.
وعلــى الجبهة الســورية كان 
التمهيد بالمدفعية واندفعت ثلاث فرق 
من المشاة والمدرعات تكتسح مرتفعات 
الجولان وكان العالم المأخوذ بالمفاجأة 
والمشهد الجليل بالقوة العربية يتجه 
بأنظاره إلى القاهرة باعتبارها مركز 
القيادة للعمل العسكري والسياسي 
وكان الرئيس السادات، رحمه الله، في 
قلب تلك الصورة التاريخية العظيمة 
وكان يترقب عملية العبور في قناة 
الســويس التي كان الكل يخشاها 

ويحســب لها، ولله الحمد والشكر 
تمت بنجاح يفوق كل خيال.

ما أحوجنا في زمن الانكســار 
العربي إلى أن نستلهم روح أكتوبر 
فقد حقق الجنــدي العربي معجزة 
على أي مقياس عسكري، فقد قهر 
أكبر مانع مائي في التاريخ وقضى 
على أســطورة الجيش الإسرائيلي 
الذي لا يقهر، فعندما تحتفل امتنا 
العربية بنصر أكتوبر علينا أن نذكر 
ســنوات الهزيمة، وان نذكر أن لنا 
أعداء يتربصون بنا ويسعون لدمارنا.
إن النصــر الكبير الذي حققته 
العربية في مصر وسورية  القوات 
يثبــت بما لا يدع مكانا للشــك أن 

التلاحم العربي والتضامن هو الأساس 
الأول لأي انتصار عربي واستلهاما 
لروح أكتوبر يجب أن نعي الدروس 
المستفادة وأول هذه الدروس أن نتجه 
إلى الله في كل شيء سبحانه وتعالى 
وان العرب قوتهم في وحدتهم وفي 
تضامنهم وان التضامن العربي يتجلى 
وقت الشــده والمحن، وقد شاركت 
بعض الدول العربية في تحقيق النصر 
بعد الله بالرجال والعتاد وبوقف ضخ 
البترول للدول المتضامنة مع إسرائيل 
وكذلك نستفيد من هذا النصر أن ما 
أخذ بالقوة لا يسترد إلا بالقوة، فلا 
المؤتمرات ولا المفاوضات تعيد للعرب 
حقوقهم ولا مقدساتهم التي تداس.

ولنعلنها صراحة، إن إســرائيل 
لا تريد ســلاما بل تريد ذلا وهوانا 
واستســلاما لكل عربي وعلينا أن 
نتسلح بالعلم ونسعى إليه ونطلبه 
في كل مــكان ومن كل مكان فيوم 
ساد الجهلاء انكسرت الأمة وجاءت 

الهزيمة وراء الهزيمة.
لقد أثبتــت حــرب أكتوبر أن 
التخطيط هو المحرك الأول لتحقيق 
الانتصارات فعلينا بالتخطيط حتى 
نقضي على الفوضى التي تســود 
أعمالنا ومحاربة الفساد ونتذكر كذلك 
دماء الجيش الكويتي والذين سالت 
دماؤهم الزكية على ارض سيناء التي 
العرب استعادتها بعد تلك  استطاع 
الحرب المجيدة، فقد شارك الجيش 
الكويتي بلواء اليرموك الذي تمركز 
في الجبهة المصرية ولواء الجهراء 
الذي تم إرســاله للجبهة السورية 
ووصل عدد شهداء الكويت وما سبقها 
من حرب الاستنزاف 42 شهيدا من 
رتب مختلفة، رحم الله شهداءنا جميعا 
وشهداء المســلمين ونسأل الله أن 
نرى راية الإسلام خفاقة عالية على 
المسجد الأقصى، وان يحفظ بلدي 
الكويت وأميرها وشعبها والمسلمين 

من كل مكروه. اللهم آمين.

سؤال يتوارد على ذهن كثير من 
طلاب العلم، وهو كيف للفرد أن يبدع 
في علمة وينجز - أو أن يجتاز مادة 
محتواها صعب للغاية؟!، وكيف للكثير 
من العلماء الوصول إلى ما هم عليه 
من علم ومعرفة واختراعات؟ والجواب 
ببساطة يكمن في: النية ثم السلوك 
ومن ثم الدعاء، ويبقى بعد ذلك السر 
في وحي الله عز وجل لعبده، حيث 
كان ژ من شدة حرصه على حفظ 
القرآن كان يحرك لسانه مع جبريل 
گ لغرض حفظه وعدم نسيانه، فأمر 
الله عز وجل نبيه ألا يحرك لسانه مع 
جبريل گ حتى ينتهي، وإنما يجتهد 
بالاستماع إليه ومن ثم يقرأ القرآن 
من بعد جبريل گ، يقول الله عز 
وجل: )لا تحرك به لسانك لتعجل به 
إن علينا جمعه وقرآنه( أي: نجمعه في 

صدرك ومن ثم تقرؤه على الناس من 
غير أن تنسى منه شيئا، لقوله: )فإذا 
قرأناه فاتبع قرآنه ثم إن علينا بيانه(.
ويقــول عز وجــل: )ولا تعجل 
بالقرآن من قبل أن يقضى إليك وحيه( 
أي: بل أنصت، فإذا فرغ جبريل گ 
من قراءته عليك - فاقرأه بعده، )وقل 
رب زدني علما( أي: الدعاء لله والتوكل 

عليه.
»اللهم  الرسول ژ:  أدعية  ومن 

انفعنــي بما علمتنــي، وعلمني ما 
ينفعني، وزدنــي علما، والحمد لله 
على كل حال«، وكإثراء للمقال - من 
الإعجاز الرقمي فــي القرآن، يذكر 
د.عبد الدايم كحيل أن في آية 114 من 
سورة طه )فتعالى الله الملك الحق ولا 
تعجل بالقرآن من قبل أن يقضى إليك 
وحيه وقل رب زدني علما( أن الله عز 
وجل قد أمر الرسول ژ بألا يعجل 
بالقرآن حتى ينقضي إليه وحيه، حيث 

إن رقم الآية جاء بنفس عدد ســور 
القرآن الكريم 114 ســورة، فسبحان 

الله عما يصفون.
فالله سبحانه أعلم بالسرائر فكلما 
كان الفرد خالص النية في طلب العلم 
لوجه الله تعالى فتح الله  عليه فتوح 
العارفين، فإن سار على خطى العلم 
والعمل به فإنه بذلك قد أخلص في 
العبادة ليلهمه ربه ما يقوي عزيمته 
وإصراره، فالعزيمة والصبر والنية 
الخالصة هي من أسرار الفتوح المعرفية 
للبشر، فالعلم منارة الحياة، والإسلام 
لعملة واحدة، واعلم  والعلم وجهان 
عزيزي القارئ أنه لا حياة من دون 
علم، فهي عملية مستمرة على مدار 
حياتك، ومفتاح للشخصية المتكاملة 
التنشــئة  أهداف  التي تكــون من 

الإسلامية للفرد المسلم.
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